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1 Às nove horas e trinta minutos do dia onze de julho de dois mil e vinte e três se iniciou a  

2 Assembléia  Geral  Ordinária, na Rua Dom Pedro II,  nº  25,  térreo, Santos/SP, de  forma  

3 presencial. Para registrarmos os nomes dos  presentes utilizamos a lista de presença de  

4 conselheiros  e  convidados que compareceram: Paulo  Henrique  Montenegro  Lopes  

5 Ferreira (Secretaria de Cultura  -  SECULT),  Heloisa Helena  de  Sousa  Moreira  Ramos  

6 (Representante   da   população   idosa),  Maria  Inês  A.  Correa  da  Costa  de  Souza  

7 (Representante  da  população  idosa), Sandra Lucia Furquim Campos (Representante  

8 da  população  idosa),  Marly Carvalho  de  Soares  Santos (Representante  da  

9 população  idosa),  Carlos  Augusto Carvalho  (Representante  da  População Idosa),   

10 Edna Teresa Dimas Xavier(Representante da população idosa), Hidely do Nascimento  

11 (Representante da população idosa), Liliana Pereira Lima (Representante da população  

12 idosa - suplente), Maria Cristina Guiberto F. de Sousa (Representante da  população   

13 idosa), Lucimar Silva de França Mizerevicius  (Representante da População Idosa), Sheila  

14 Costa Rezende Tavares (Representante da sociedade civil), Carolina Janaina Tiago Doth  

15 (Representante de organizações de defesa e apoio ao idoso), Juliana de Amorim Mangini  

16 (Secretaria  Municipal de Desenvolvimento Social – SEDS - suplente), Vânia Pereira  

17 Lacerda (Secretaria Municipal de Educação – SEDUC), Jorge Luis Pereira da Silva  

18 (Secretaria Municipal de Esportes - SEMES), Maria Helena NG (Secretaria  Municipal  de  

19  Meio  Ambiente - SEMAM), Rosana Maria Gomes (Coordenadoria Municipal de Politicas  

20 para a Pessoa Idosa), Renato Aparecido Dutra Matos (Secretaria Municipal de Saúde –  

21 SMS), Maria Anunciação de Jesus Lourenço (Secretaria Municipal de Saúde - SMS),  

22 Maria Valentina Vasconcelos Rezende (Secretaria Municipal de Empreendedorismo,  

23 Economia Criativa e Turismo – SEECTUR - suplente), Alexandre  Alves  Vidal  (Fundo  de   

24 Solidariedade  de  Santos – FSS), Luis Carlos de Oliveira (Companhia de Habitação da  

25 Baixada Santista), Andre Luiz Venancio Conde (Companhia de Engenharia de Trafego –  

26 CET), Odair  Moreira (Representante da Policia Civil do Estado de São Paulo), Visitantes:  

27 Bonifácio Rodrigues H. Filho  (Presidente do Comus), Moacir Alves Filho (Conselho  

28 Municipal de Saúde Zona Noroeste), Carlos Alberto Ferreira (Conselho Muncipal de  

29 Saúde), Debora de Oliveira Nobre (Casa do Sol), Cintia C, Silva (Casa Dia Mãezinha),  

30 Daniela Santana (Legião Boa Vontade – LBV). Ausências justificadas – por motivo de  

31 trabalho: Maria José de Abreu Cimino (Representante  da  população  idosa), Áurea  

32 Geraldina Dias Nahas (Representante da população idosa), Flávia Valentino (Vitae  

33 Domini), Eliza Montrezol  (Instituto Energia), Márcia Arcari (Representante de entidade  

34 regime casa dia), Weverson Alexandre N. Patriota (Representante de associação,  

35 federação ou confederação de idosos), Aline da Silva Honório Alves (Secretaria Municipal  
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36 de Assistencia Social - SEDES), Ana Carolina Tani Kader (Secretaria Municipal de  

37 Empreendedorismo, Economia Criativa e Turismo - SEECTUR), Carmen Sueli Geanezini  

38 (Representante da População Idosa), (Representante  da  população  idosa);  por motivo  

39 de doença: Afonso Sergio Pires Laranjeira (Representante da População Idosa), Lilia  

40 Sampaio de Souza Pinto (Representante da População Idosa), Rita de Cassia Galdino  

41 S.de Oliveira (Representante de associação, federação ou confederação de idosos); por  

42 motivo de estudo: Nelia Meire Elutério E. de Souza (Representante da População Idosa).  

43 Após os  habituais  cumprimentos,  o  Presidente  Paulo Henrique iniciou a Assembleia  

44 Geral Ordinaria solicitando permissão à assembleia para informar que solicitou a  

45 presença do Dr. Bley, apresentá-lo a quem não o conhece e agradecer por todo trabalho  

46 e ajuda para com o CMI, em especial na parte de legislação, enaltecendo sua atuação e  

47 ser ele um exemplo de funcionário público. Dr. Bley agradeceu o convite e as palavras do  

48 presidente, pois é funcionário público há 27 anos e está feliz em participar e ajudar na  

49 politica publica. Congratulou o CMI e que consiga executar todos seus planos. Marly  

50 informou que após a Constituição Federal de 1988, Dr. Bley muito ajudou na interpretação  

51 da lei. Rosana Gomes trabalhou 32 anos na Secretaria de Desenvolvimento Social e  

52 reconhece a união de esforços para realização de politica pública, agradecendo ao Dr.  

53 Bley, em nome do DEPACID e da Secretaria da Mulher. Passando ao Item 1 )  

54 Apreciação e Deliberação das Atas anteriores: Lida e colocada em votação a ata da  

55 Assembleia Geral Ordinária do mês de junho de 2023, após correção com a inclusão da  

56 presença de Ana Carolina Tani Kader, foi aprovada por unanimidade, pelos conselheiros  

57 com direito a voto. Item 2 )  Avaliação dos Eventos realizados em junho sobre a  

58 Conscientização da Violência contra a Pessoa Idosa:  Rosana informou que vários  

59 eventos foram realizados sendo eles: “A” – A ação na Delegacia do Idoso que foi muito  

60 importante e positiva. Muito carinho se percebeu no atendimento da demanda, com  

61 disponibilidade da Delegada e de funcionários. Odair informou que o resultado se  

62 alcançou, pois houve aumento das denúncias tanto pela reunião como pela divulgação na  

63 televisão. “B” – Exibição do filme “Meu Pai” ao público. Paulo Henrique salientou que foi  

64 numa quarta-feira, chuvosa, foram 28 pessoas, com comparecimento de público que não  

65 é conhecido do CMI.. Normalmente pessoas idosas frequentam, mas no dia 07 jovens 

66 compareceram pela divulgação. O MIS informou que várias pessoas pediram para fazer  

67 outra apresentação, com divulgação até pelo Instragram. Percebeu que um casal se  

68 identificou e comentaram que passavam por aquela situação de serem explorados.  

69 Rosana solicitou a participação de mais conselheiros nos próximos eventos, pois somente  

70 ela e Paulo Henrique compareceram. O assunto demência é muito importante e deve ser  
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71 debatido. Paulo Henrique informou que há projeto para exibição de filmes temáticos ou no  

72 CineArte ou no MIS com o tema idosos e com roda de conversa após. Deverá ser uma  

73 vez por mês e a partir de agosto. Marly mencionou um documentário de um rapaz que há  

74 cinco anos largou tudo, Fernando Aguzzoli, e passou a se dedicar ao estudo da demência  

75 após sua avó falecer e como tratar uma pessoa idosa. “C” – No dia 22 realizou-se o  

76 evento principal, na Concha Acustica, de conscientização à população. Estavam os  

77 conselheiros presentes Hidely, Liliana, Rosana e Paulo Henrique. Foi uma experiência  

78 ótima. Hidely informou que foi muito boa a apresentação do grupo teatral sobre diversas 

79 situações de violações de direitos da pessoa idosa. Várias situaçoes de mãe e filho, avó e  

80 namorada do filho. Muito interativo  elevou a reflexões para todos os presentes. O público  

81 se identificou, saindo de lá pensando e refletindo sobre tudo. O grupo teatral é excelente.  

82 Paulo Henrique falou que o grupo faz parte do projeto Fábrica Cultural, da Secretaria de  

83 Cutura de Santos, dirigido por Maria Tornatore. Liliana acrescentou que no inicio as  

84 pessoas se assustram, mas depois começaram a refletir. Quebrou, a apresentação, a  

85 cena tradicional de só pessoas atuando. Rosana lembrou que ela e Paulo Henrique  

86 participaram dos ensaios e sinalizaram todos os aspectos. Foram oito cenas de violência  

87 contra os direitos da pessoa idosa. As pessoas saíram mais conscientes a enfrentar a  

88 vida diária. “D” – Paulo Henrique explanou sobre FESCETE - Festival de cenas teatrais. O  

89 evento prestou homenagem ao Teatro Oficina. A companhia homenageada é liderada por  

90 Zé Celso Martinez Corrêa e ele compareceu ao evento. Foi uma realização da Tescom  

91 Promoções Artísticas e Culturais, em parceria com a Prefeitura Municipal de Santos. Foi  

92 apresentada a peça “Mãos trêmulas” com a temática da violência. Foram distribuídos  

93 convites aos Conselheiros. Dr. Evandro, Promotor de Justiça, foi à concha acustica e na  

94 peça. Na parte da manhã, na praia, fez uma breve fala. Foi um evento no Teatro Guarani  

95 e estava lotado. Estavam presentes as conselheiros Hidely, Sandra que levou irmã e sua 

96 sobrinha, indicando a participação dos jovens. Atores maravilhosos e foi emocionante.  

97 Rosana externou que são necessárias parcerias para se conseguir resultados: CMI, 

98 Coordenadoria do Idoso, SECULT, SECTUR, nada fazemos sozinhos. A forma  

99 fragmentada é prejudiical ao coletivo. Informou aunda que a OAB fez cartilha. Carolina  

100 Doth informou que ela está no site da OAB Santos e ainda não tem impressa. Carolina  

101 informou que amanhã, na OAB Santos, haverá palestra sobre Starup. Ela falará sobre  

102 inclusão ao idoso. Item 3 ) Relatos da Comissão do Fluxo de Atendimento ao Idoso  

103 Vítima de Violência: Marly relatou que as denúncias precisam ser melhor acompanhadas  

104 pelo CMI. Existe o Disque 100 e o controle das denuncias que chegam ao CMI estão  

105 sendo feitas agora. Juliana leu a ata da reuniao da Câmara, pois analisaram a legislação  
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106 para adapta-la ao momento atual. É de 2005. Foram feitas discussões de casos com o  

107 intuito de refletirem sobre o fluxo de atendimento para a pessoa idosa e a necessidade da  

108 revisão da RN 19/2005, dando enfase no papel do Disque 100 e da Delegacia do Idoso,  

109 não mais do CMI em acolher as denuncias. O momento do grupo é de instrumentalização  

110 para construção de um novo texto para a Resolução Normativa. Item 4 ) Informes da  

111 Diretoria Executiva: O Presidente Paulo Henrique informou que Dr. Bley ajudou muito e  

112 nesse mês as atividades estão direcionadas ao Edital. Está tudo em andamento. Item 5 )  

113 Informes das Câmaras Setoriais: Hidely, da Câmara de Planejamento, informou que  

114 não se reuniram, mas receberam calendário do Renato, da SMS, e irão se reunir para  

115 completar o calendário e apresentar na próxima AGO. Carolina Doth, da Câmara de  

116 Legislação, informou que a não se reuniram. Maria Inês, da Câmara de Fiscalização,  

117 informou que as visitas às ILPIs foram todas efetuadas e  estão elaborando uma nova  

118 lista para visitação das ILPIs. Pediu a colaboração de todos os conselheiros. Marly  

119 apresentou o relatório das visitas efetuadas em março, abril e maio de 2023, total de 15  

120 ILPIs visitadas. Agradeceu aos que participaram, pois sabe que não é fácil, mas o CMI  

121 deve fiscalizar e ver as peculiaridades. Uma nova lista está sendo preparada para julho e  

122 agosto com 30 ILPIs. Maria Inês informou que o formulário de visitas entregue na ação  

123 anterior será substituido, pois existe um com mais informaçoes e contém 06 folhas.  

124 Hidely, da Câmara de Planejmaneto, explanou que o formulário deve ser reanalisado por  

125 eles e que o DEARTI deve ter arquivo sobre tudo. Paulo Henrique explicou que Neusa,  

126 Edna e Regina faziam fiscalização e o controle ficou parado, perdido no DEARTI. Foi  

127 resgatado quando as fiscalizações retornaram e Edna avisou que havia esse formulário  

128 de 06 folhas. Informou também que após a fiscalização ser feita, tudo é encaminhado à  

129 Vigilância Sanitária. Liliana disse que não basta fazer a fiscalização é importante ver os 

130 pontos de humanização nas visitas. Paulo Henrique disse que são duas visões: uma  

131 burocrática e outra da humanização. Muito importante conselheiros participarem da  

132 fiscalização, pois são idosos conversando com idosos. Valentina aduziu que o papel do  

133 CMI é de humanização. É ponte entre ILPIs e o Poder Pùblico. Paulo Henrique comentou  

134 uma denúncia de agressão que foi apurar com Flavia, tempos atrás, e se verificou que o   

135 homem era maior que ele, dizendo terem jogado um ventilador nele. A história era outra.  

136 Ele arrancou o ventilador e jogou na funcionária. Verificaram todas as instalações do ILPI  

137 e estava tudo muito arrumado e limpo. O olhar deve ser no sentido de conversar com os  

138 idosos, com todos que lá estiverem, Nesse caso, conversaram com os funcionários  

139 também e o cardápio correto. Os idosos gostavam dos funcionários e falaram que o  

140 senhor tentou agarrar uma funcionária. Muito cuidado e toda atenção ao coletar os dados.  
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141 Cintia perguntou como agir numa fiscalização já que a Delegada falou que o CMI não  

142 investiga? Rosana explicou que o CMI acolhe a denuncia, fiscaliza e encaminha para o  

143 Ministério Público ou pode encaminhar à Vigilância Sanitária. Paulo Henrique informou  

144 que se a pssoa negar ingresso ao local pode chamar a Policia Militar – 190. Antes os  

145 conselheiros tinham crachá, mas como usaram de forma indevida, não há mais. Marly  

146 sugeriu que fosse feito um crachá com informações, como período do mandato etc.  

147 Anunciação sugeriu que se levasse um oficio e o apresentasse na hora na ILPI. Odair  

148 explicou que quando chega denuncia o que importa é o idoso. Precisa de documentação  

149 que pode ser enviada por e.mail, mas a fiscalização é quanto a situação do idoso. Se  

150 averigua tudo. Fotografam, conversam com todos que estejam no local e preparam um  

151 relatório. Deve ser consultado o órgão responsável quando se depara comum problema:  

152 Policia Militar, Bombeiros, Delegacia, Vigilância e só aí o conselheiro tomar uma atitude.  

153 Marly informou que disponibilizará a lista da ILPIs por e.mail e os conselheiros irão  

154 escolher quais podem fiscalizar. O ideal é ser feita em dupla. Valentina sugeriu que fosse  

155 feita uma reunião para esclarecer como proceder nos diversos casos que aparecem.  

156 Paulo Henrique sugeriur que fossem iniciadas as fiscalizações e na próxima AGO serão  

157 discutidas as visitas e dúvidas serão apresentadas para serem esclarecidas. Faremos um  

158 novo mutirão. Hidely aduziu que é necessário fazer o compete das fiscalizações para  

159 uniformizar o procedimento. Marly lembrou que o CMI ganhou um carro de um vereador,  

160 mas foi usado em conjunto com a Secretaria de Desenvolvimento Social e deve estar  

161 quebrado. Verificar no DEARTI como está essa situação. Paulo Herinque informou que  

162 oficiará a Secretaria sobre a situação do carro. Item 6 ) Informes do Gestor:  Paulo  

163 Henrique informou que no dia 26 de julho ocorrerão ações sobre o Dia dos Avós e a  

164 programação será divulgada. Item 7 ) Assuntos Gerais:  Renato informou que: 1- Curso  

165 de cuidadores contém 60 vagas e já tem 38 inscritos. Solicitou divulgação a todos. Farão  

166 atividades na entidade Sociedade São Vicente de Paulo. 2- Quanto a denúncias do 

167 transporte público, pois péssimo atendimento e falta de veículos, indagou o que pode ser  

168 feito, pois vários grupos de idosos vêm reclamando. Paulo Henrique disse que uma  

169 reunião com a empresa Piracicabana deve ser agendada. Rosana solicitou que se  

170 oficiasse para CET e fazer uma fiscalização. O ideal era fazer um relatório com todas as  

171 situações, quais linhas etc. Anunciação informou que o intercalo entre os ônibus que  

172 deveria ser de 15 em 15 minutos não é observado. São cerca de 40 em 40 minutos. Se o  

173 motorista vê um idoso no ponto, passam direto. Param longe do passeio. Ja presenciou  

174 idosa que precisou ajoelhar no degrau. É um desrespeito generalizado à pessoa idosa e  

175 com deficiência física. O motorista poderia ter ajudado e não fez nada. Necessário fazer  
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176 uma capacitação aos funcionários. Outro exemplo de problema é o caso de lotação. Só  

177 podem dois idosos por lotação. Tem regulamentação ou não? Renato informou o item 3- é  

178 quanto a  questão de habitação. Se a CDHU reserva número minimo de habitações?  

179 Moacir se manifestou no sentido que sempre há falta de moradia, que a COHAB é uma  

180 empresa falida, nem conselheiros estão fazendo assembleia. Faz parte do Conselho de  

181 Saúde da Zona Noroeste que possue muitos idosos. As chuvas também são um problema  

182 além da locomoção ser dificil. Paulo Henrique podemos oficiar à COHAB e falar com o  

183 Secretário. Bonifácio disse que quanto ao problema de transporte é necessário urgente 

184 treinamento dos motoristas e a altura do degrau é alta para o idoso. Hoje tem 30 cm, está  

185 na norma, mas precisa ser adequado para a pessoa idosa. Afeta o direito de ir e vir. No  

186 item segurança a CET deveria ter uma porta de entrada e duas de saída para poder sair  

187 com mais facilidade, pois em caso de emergência um idoso não alcançará a janela para  

188 pular para fora do ônibus. Na orla da praia a CET aumentou o espaço dos pontos de  

189 onibus e dificultou a locomoção do idoso. Debora notou que mesmo o ônibus estando  

190 vazio o ar condicionado está no talo, ficando muito gelado e o motorista não reduz a 

191 temperatura ou não sabe como agir. Sugeriu que se fizesse uma pesquisa sobre o serviço  

192 de transporte com os idosos. Até por celular pode ser feita a pesquisa. A familia pode  

193 colaborar e ajudar o idoso. O ônibus é meio de transporte importante, para ir ao médico,  

194 para lazer. Paulo Henrique disse que deveos usar a Ouvidoria. O nosso conselho está na  

195 Ouvidoria. Moacir mencionou que hoje não existe médico de familia. Faltam médicos na  

196 Zona Noroeste. Anunciação explicou que somente acamados recebem visitas domiciliar,  

197 sendo idoso ou não. O Agente Comunitário de Saúde é o olho da saúde. O médico tem  

198 que dar um jeito de visitar para saber o estado do paciente e o número de visitas que  

199 serão necessárias. Renato entende que a Prefeitura deveria abrir concurso publico para  

200 completar o quadro, em especial às zonas que estâo com carência. Paulo Henrique  

201 agradeceu a presença de Moacir e o CMI se coloca a disposição do Conselho de Saúde, 

202 fazendo reuniões e discussões. O Presidente Paulo Henrique agradecendo a presença de  

203 todos, informou que a próxima AGO será realizada no dia 08 de agosto de 2023. Não  

204 havendo mais nenhum assunto, a assembleia foi finalizada às 12:23h. O presidente e a  

205 primeira secretária assinam esta ata.  

206    

207      Paulo Henrique M. L. Ferreira                         Heloisa Helena S. M. Ramos  

208      Presidente         Secretária 
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